

## Chapô 2024 A 29

« Quand il aura vingt ans : À ceux qui éteignent les Lumières » de Chloé Morin

par

*Philippe Foussier,*

*Mezetulle , 22 mai 2024*

*Avant donc que d'écrire, apprenez à penser.  
Selon que notre idée est plus ou moins obscure,  
L'expression la suit, ou moins nette, ou plus pure.  
Ce que l'on conçoit bien s'énonce clairement,  
Et les mots pour le dire arrivent aisément.*

*Nicolas Boileau (L'Art poétique, Chant 1)*

C'est ainsi que Nicolas Boileau, ressuscité, aurait pu stigmatiser avec humour l'incapacité notoire de la plupart des intellectuels et du commun des mortels à définir, en peu de mots intelligibles, le wokisme, idéologie fumeuse aux bases incertaines venue des Etats Unis. Des essais de définition ont déjà été insérés sur ce site.

On rappellera cependant , se référant à Wikipedia, que : « *Le terme anglo-américain woke (« éveillé ») désigne initialement le fait d'être conscient des problèmes liés à la justice sociale et*

*à l'égalité raciale (en). En raison de son adoption croissante au-delà de ses origines afro-américaines, le terme est devenu une expression fourre-tout utilisée pour désigner et généralement dénigrer des idées progressistes, souvent centrées sur la défense des droits de groupes minoritaires et portées par des courants universitaires comme la critical race theory (« théorie critique de la race »), qui visent à promouvoir la justice sociale. Celles-ci incluent le mouvement Black Lives Matter et des formes connexes d'antiracisme, ainsi que des campagnes sur les questions relatives à la condition féminine (comme le mouvement #MeToo) et aux droits LGBT. L'expression « capitalisme éveillé » (« woke capitalism ») a été inventée pour décrire les entreprises qui expriment leur soutien à ces causes.*

*Selon leurs détracteurs, ceux qu'ils regroupent sous cette appellation se donneraient un ascendant moral injustifié et alimenteraient l'intolérance à l'égard d'opinions différentes, portant atteinte à la liberté d'expression notamment via la cancel culture. »*

Tentant de « compacter » la formule en s'adressant au dictionnaire orthodidacte, on parvient à ce type de raccourci un peu longuet :

« Apparue en français en 2015, le mot wokisme désigne de manière péjorative un courant de pensée, une idéologie, qui se veut progressiste, qui lutte pour une certaine conception de la justice sociale, à travers la défense de diverses causes. Mais la réalité même de ce courant de pensée est discutable, **tant le mot wokisme est employé à tout-va, à la manière d'un épouvantail**, pour discréditer des adversaires supposés.(comprenez qui pourra, ndlr). Ce mot, synonyme de culture woke (calqué sur l'expression anglaise équivalente), est en effet employé **par les adversaires** de ce courant de pensée : personne ne se revendique wokiste. **C'est**

*une arme de propagande, servant à mettre hors jeu les personnes souhaitant débattre de thèmes relatifs aux inégalités.* On englobe dans la notion *flottante* (sic ! ndlr) de wokisme plusieurs luttes sociales autour de questions d'égalité, de justice, de défense des minorités : lutte contre le racisme, contre le sexisme, pour les droits des LGBT+ et de diverses minorités. Certains modes d'action discutables, comme la censure, *la réévaluation du passé avec le point de vue d'aujourd'hui (cancel culture)*, les campagnes de harcèlement en ligne, ont d'abord été mis en lumière pour critiquer ces luttes ; après quoi la critique du wokisme s'est déportée de cela pour devenir une critique des idées progressistes en général, ancrées à gauche. » (<https://dictionnaire.orthodidacte.com/article/definition-wokisme>)

Force est de constater qu'au bout d'un compte sensiblement allégé, on se retrouve dans un flou encore plus soutenu voire aux confins de l'abscons (i.e. *en parlant de réalités appartenant au domaine de l'intelligence ou de l'esprit : obscur, mystérieux, difficile à pénétrer*). Dans un tel contexte qui pourrait relever de l'enfumage systématique et témoigner d'une volonté d'obscurantisme de la part des « inventeurs », il n'est pas surprenant que l'on puisse s'interroger sur ce que sera devenu le wokisme dans 20 ans et sur les effets pervers d'imprégnation qu'il aura produit sur l'esprit et le mode de vie des citoyens pratiquants. L'assimilation de ces logorrhées à des déclarations sectaires de gourous ou à des dogmes fondateurs de nouvelles religions ne pouvant être écartée on ouvre des perspectives inattendues sur cléricalismes et obscurantismes . Adieu les Lumières , adieu l'apprentissage et l'acquisition d'une pensée libre et

émancipatrice se fondant sur la Science et la Raison !... Le champ est libre aux complotismes et négationnismes les plus divers.

Nous avons déjà appelé l'attention des visiteurs de ce site sur le fait que le terme wokisme et ce qu'il semble recouvrir en France relève d'un nouvel obscurantisme porté par une pensée religieuse se diffusant en France à la faveur de l'effondrement de l'école publique laïque ( cf. <https://asvpnf.com/index.php/2023/12/02/le-wokisme-un-nouvel-obscurantisme-en-marche/> ).

D'un article d' Aurélien Tillier paru dans *La Revue des Deux Mondes* on retiendra ici en la matière : « Idéologie sectaire, voire totalitarisme moderne, ou bien panique morale diabolisant la gauche, peu de sujets ont fait couler autant d'encre ces dernières années que le wokisme. C'est sur cette guerre culturelle que se penche la politologue *Chloé Morin* dans son nouvel ouvrage. L'idée est simple, mais la tâche est ardue en ces temps si manichéens : tracer une troisième voie pleine de nuances entre celle qui dénonce un pur fantasme de l'extrême droite et celle qui assimile le wokisme à l'ensemble du combat contre les discriminations. À partir d'entretiens, de sondages et de ses propres observations, Chloé Morin analyse **un mouvement nébuleux, difficile à définir** et dont les adeptes ne se réclament même pas. Pour elle, le wokisme est avant tout une vision du monde binaire, entre dominants et dominés, oppresseurs et victimes, chacun étant irrémédiablement figé dans l'une ou l'autre de ces catégories. C'est aussi une affaire de stratégie.

**Les militants woke** (???,ndlr) justifient tous les moyens, même les plus antidémocratiques, comme la censure ou la violence (légitime pour un Français sur cinq si elle permet d'empêcher quelqu'un de prononcer des propos offensants). C'est certain, il reste du chemin à parcourir pour lutter contre les violences sexuelles, les inégalités de salaire, l'homophobie et le racisme. Mais pour la politologue, on ne transige pas avec nos principes fondamentaux : la liberté d'expression, l'humour, la conception universaliste de l'égalité, la présomption d'innocence, pilier de notre État de droit, qui nous protège tous.

En donnant la parole à des responsables politiques, comme Sandrine Rousseau, Édouard Philippe et Marine Le Pen, qui livrent leurs réflexions éloignées des provocations des plateaux télé, en décrivant le terreau sur lequel prospèrent les revendications woke, et en proposant des pistes de réforme pour atteindre l'égalité réelle, Chloé Morin explore avec modération et rigueur **un phénomène de société qui façonnera la France de demain**, celle où vivra son fils quand il aura vingt ans."

(cf. <https://www.revuedesdeuxmondes.fr/quand-il-aura-vingt-ans-a-ceux-qui-eteignent-les-lumieres-de-chloe-morin/>)

**La librairie de Sciences Politiques** ([https://www.librairie-sciencespo.fr/listeliv.php?base=paper&form\\_recherche\\_avancee=o](https://www.librairie-sciencespo.fr/listeliv.php?base=paper&form_recherche_avancee=o))

[k&auteurs=Chlo%C3%A9%20Morin](#)) reprenant la question

importante posée par Chloé Morin tente d'y répondre ainsi :

« À quoi ressemblera la France quand mon fils aura vingt ans ? À quoi ressemblera le pays des Lumières s'il continue à se fracturer ainsi de l'intérieur ?

Un grand nombre de citoyens inquiets, qu'ils soient parents ou non, se posent ces questions légitimes auxquelles les responsables politiques peinent à répondre. **Notre société est bousculée par une nébuleuse de pensées minoritaires dont nous connaissons très mal les contours. Nous la désignons par le terme wokisme, objet hautement inflammable** qui agrège différents courants en lutte contre les discriminations, des mouvements décoloniaux aux associations LGBT, en passant par l'indispensable combat pour l'égalité entre les femmes et les hommes. »

« Dans cet essai, Chloé Morin livre une analyse du phénomène woke, appuyée par des sondages inédits qui, pour la première fois, permettent de le quantifier. À travers cinq dystopies, l'auteure s'autorise aussi des détours par la fiction pour imaginer ce que serait notre futur immédiat soumis aux ravages d'un mouvement qui s'est détourné des idéaux humanistes de ses origines. Une voie existe, entre ceux qui condamnent en bloc cette vague perçue comme un nouveau totalitarisme et ceux qui, au contraire, estiment que ce combat est une fin qui justifie tous les moyens... » Gardons espoir !

On retiendra aussi dans un propos de **la Ligue de l'Enseignement** déjà référencé sur ce site que « Les

wokistes sont avant tout des défenseur·ses de la diversité et de la spécificité de l'être humain, pour qui tous les individus ne sont pas identiques mais tout le monde est égal. Chaque être étant spécifique et devant jouir d'une liberté propre, la culture woke irait alors à l'encontre même du concept d'une universalité des droits humains et des valeurs d'universalité des Lumières, bases de nos cultures occidentales. Pourtant, les concepts d'universalité et de spécificité ne peuvent-ils pas s'entendre pour un monde plus égalitaire? »(Cf. <https://ligue-enseignement.be/education-enseignement/coups-de-coeur/quest-ce-que-le-wokisme> )

Les visiteurs de ce site pourront consulter **en cliquant ici** la recension de l'ouvrage de *Chloé Morin* (Fayard, février 2024) effectuée par *Philippe Foussier* et reprenant le titre du livre :

**« Quand il aura vingt ans : À ceux qui éteignent les Lumières » de Chloé Morin.**

Publiée dans *Mezetulle* le 22 mai 2024 , il y apparaît des observations importantes qui, selon *C.Kintzler*, révèlent que la politologue Chloé Morin « propose une réflexion stimulante sur ce qui est désigné sous le vocable de wokisme . Il s'agit d'un essai ponctué de cinq dystopies, lesquelles nous plongent dans un avenir possible si le phénomène se poursuit et elle y introduit aussi des entretiens avec plusieurs responsables politiques. »

Un défi à relever, avec toute la volonté nécessaire, par ceux qui ont mission d'allumer les Lumières ,voire de les rallumer.

Que *Catherine Kintzler* soit très cordialement remerciée de nous autoriser à représenter la recension de *Philippe Foussier* sur ce site.

,